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Ciudad de México, 13 de noviembre de 2020. 
 
 

Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Ya tenemos el quórum. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Si te parece bien, 
podemos arrancar con los compañeros en atención a los temas y también al trabajo 
que todos tenemos. 
 
Si les parece bien. 
 
Luis González, que anda también perdido, que yo le mande esto a su celular. 
 
También está María Antonieta Velázquez, que ahorita se va a conectar, Naldy, que 
me dice que también está en posición de ya conectarse. 
 
Si les parece bien, compañeras, compañeros, para iniciar esta Segunda Sesión 
Extraordinaria de la Comisión de Vinculación, Promoción, Difusión y Comunicación 
Social del Sistema Nacional de Transparencia. 
 
Y para tales efectos otorgo el uso de la voz a nuestra querida compañera 
Comisionada Amelia Martínez, para que en atención a la convocatoria haga el pase 
de lista, la verificación del quórum y la apertura de la Sesión de esta Comisión, que 
aunque reducida, es enjundiosa. 
 
Adelante. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Coordinador. 
 
Me permito iniciar con el primer punto del Orden del Día. 
 
Lista de asistencia. 
 
Aldrin Martín Briceño Conrado. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Presente. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Blanca Lilia Ibarra Cadena. 
 
Comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena: Presente. 
 



Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Marcos Javier Tachiquín 
Ruvalcaba. 
 
Conrado Mendoza Márquez. 
 
Hugo Alejandro Villar Pinto. 
 
Comisionado Hugo Alejandro Villar Pinto: Presente. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Comisionado. 
 
Arístides Rodrigo Guerrero García. 
 
Comisionado Arístides Rodrigo Guerrero García: Presente. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Luis González Briseño. 
 
Pedro Delfino Arzeta García. 
 
Pedro Delfino Arzeta García: Presente, desde Guerrero. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Saludos, Comisionado. 
 
José Guadalupe Luna Hernández. 
 
María Antonieta Velásquez Chagoya. 
 
Comisionada María Antonieta Velásquez Chagoya: Presente, desde Oaxaca. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Comisionada. 
 
José Alfredo Beltrán Estrada. 
 
Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada: Presente. Abrazos. 
 
Naldy Patricia Rodríguez Lagunes. 
 
Norma Julieta del Río Venegas. 
 
Comisionada Elizabeth López: Presente. En representación, Elizabeth López.  
 
Muy buenos días. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Buenos días, 
Elizabeth. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Buenos días. 



 
Coordinador. Le informo que existe el quórum para sesionar. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Muchas gracias 
Secretaria, Comisionada Amelia Martínez. 
 
Y en atención a la convocatoria, en este caso nos toca la lectura y, en su caso, 
aprobación del Orden del Día.  
 
La lectura del acta anterior, si les parece bien Secretaria, ver si están de acuerdo a 
dispensar la lectura, tomar la votación en consonancia a este punto. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Claro que sí, Coordinador. 
 
En virtud de que fueron circulados el Orden del Día y los documentos del acta, 
someter a votación la dispensa de los documentos antes mencionados. 
 
Los que estén por la afirmativa, favor de manifestarlo levantando la mano. 
 
Le informo, Coordinador, que son aprobados por unanimidad. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Muchas gracias, 
Secretaria. 
 
Y nuevamente, por la aprobación del Orden del Día antes que se nos pase, la propia 
convocatoria. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Sometemos a consideración el 
Orden del Día que fue circulado. 
 
Los que estén por la afirmativa, favor de manifestarlo levantando su mano. 
 
Le informo, Coordinador, que es aprobado por unanimidad. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Muchas gracias, 
Secretaria. 
 
Vamos al tercer punto, si les parece bien, estimados compañeros y compañeras, 
que es la aprobación del acta correspondiente, bueno, ya quedamos esta, la cuarta. 
 
Aprobación, en su caso, para enviar una solicitud a los órganos garantes signada 
por esta comisión a efecto de replicar la transmisión en vivo de los eventos que se 
realizarán a través de las redes sociales del INAI, esto en Facebook y en YouTube 
para la Semana Nacional de Transparencia 2020, que lleva como tema “Salud 
Pública y Transparencia”, importancia de la información pública para afrontar crisis 
sanitarias a realizarse del 17 al 20 de noviembre de 2020, de manera virtual. 
 



Así que le voy a pedir también un pequeño comentario sobre el particular acerca de 
la importancia de la Semana de Transparencia a la Comisionada, por supuesto, 
significo su presencia y su apoyo a la Comisionada Blanca Lilia Ibarra. 
 
Pero antes, solamente comentarles, queridos compañeros y compañeras, que la 
idea es generar esta solicitud, este oficio para todos los plenos del país para que 
seamos uno y para que abramos puertas y ventanas al igual que el INAI de manera 
virtual para que más y más gente conozca, sepa, se relacione y participe en la 
semana de transparencia organizada por el órgano garante nacional, pero que 
también es secundada, respaldada por el propio Sistema Nacional de 
Transparencia. 
 
Así que creo que es una muy buena oportunidad por parte de todos nosotros de 
hacer esta invitación a todos los órganos garantes del país, precisamente en 
atención de hacer una pequeña cadena nacional del Sistema Nacional de 
Transparencia para que más y más ciudadanos, más y más mexicanos y mexicanas 
conozcan el trabajo que desde la Semana Nacional se vaya a ir emitiendo. 
 
En ese sentido le pido a la comisionada Blanca Lilia que nos haga un comentario 
en atención, precisamente, a la Semana Nacional de Transparencia, y agradecer la 
receptividad que tuvo con esa idea que creo que puede a bien allegarnos a más y 
más gente con este mensaje. 
 
Adelante, Comisionada Ibarra, por favor. 
 
Comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena: Muchas gracias. 
 
Nuevamente les saludo a todas y a todos. 
 
Gracias por la oportunidad de hablar a nombre de mis compañeras y compañeros 
comisionados sobre esta Semana Nacional de Transparencia. 
 
Ya les comentaba antes de que arrancáramos formalmente esta sesión, que en este 
año atípico la verdad es que el INAI está tratando de construir un evento nacional 
que permita llegar a todo el país, y que permita también poner sobre la mesa en 
este tema central que nos ha impactado a todos en nuestra vida cotidiana, la reunión 
de la Semana Nacional de Transparencia, con la participación, desde luego, de 
representantes de los organismos garantes, que estarán presentes también en un 
panel, y moderándolo coordinadores también, algunos de los paneles que tenemos 
considerados. 
 
Como ha sido tradición, como ustedes saben, desde el 2004, los próximos 17, 18, 
19 y 20 de noviembre se va a llevar a cabo esta Semana de Transparencia. Por 
primera ocasión se va a realizar en línea.  
 
Y qué importante es lo que tú señalas, estimado Coordinador, porque creo que de 
aquí en adelante nos permite construir una línea de trabajo donde nos podamos 



convertir en un vocero único del Sistema Nacional de Transparencia a partir de los 
sistemas de comunicación que tenemos en cada entidad federativa. 
 
Estoy cierta que hay muchas actividades que se desarrollan naturalmente, propias 
de cada estado del país, de cada organismo garante. Sin embargo, también estimo 
conveniente que podamos pensar que etas actividades en donde confluyen los 32 
organismos garantes y el Instituto Nacional de Transparencia, pueden tener 
adicionalmente otra salida, otro espacio de comunicación. 
 
Así que yo aplaudo esta iniciativa y esta decisión, y agradezco la oportunidad de 
que no solamente por ser en este año una Semana Nacional de Transparencia en 
Línea se lleve a efecto este proyecto, sino que podamos pensar hacia adelante en 
cómo podemos generar estos enlaces donde los organismos locales puedan 
también abrir, transmitir y ampliar el conocimiento… (se corta la transmisión) 
 
Comisionado Hugo Alejandro Villar Pinto: …A las estadísticas de cuanta gente 
estuvo, cuándo nos visitaron. 
 
O habría que esperar un reporte de cada uno de los organismos garantes que nos 
digan cuántos se conectaron a su dirección. 
 
Es una cuestión que quizá parezca en línea, pero en un evento de tal naturaleza, 
de tanta importancia seguramente muchos van a estar pendientes de cuanta 
audiencia tuvimos. Y creo que va ser uno de los temas que vamos a poder presumir 
de alguna manera, porque va a tener. 
 
 
Esa es la duda, nada más. 
 
Comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena: Muchas gracias. 
 
Si me permite, Coordinador Aldrin, para responderle a Hugo. 
 
Mira, Hugo, hay varias formas de medir la audiencia.  
 
Por un lado, tenemos ya registrado que van a estar presentes virtualmente en la 
Semana de Transparencia tres mil personas, tres mil personas que atendieron el 
llamado, entraron al sistema y se van a conectar y van a entrar a esa sala de 
conferencias virtual. 
 
Eso es muy diferente a la gente que de pronto a lo mejor no va a estar los cuatro 
días, no se registró en la plataforma, pero habrá, qué sé yo, voy a poner el ejemplo 
de mi estado, de Puebla, se conectan a través de la Página de Internet del ITAIP, y 
ahí ellos tienen, o lo pueden redireccionar a nuestras plataformas de YouTube o de 
Facebook donde sí se registra cuántas personas ven las transmisiones. 
 



Tendremos que hacer una suma, porque muchas veces en esto se presta a 
confusiones, efectivamente. Una cosa es el registro de los asistentes de aquellos 
que van a estar los cuatro días conectados, digamos. Y otra cosa es que a alguna 
persona le interese en particular las conferencias del miércoles, se conecte el 
miércoles, y a lo mejor para el viernes disminuye y el miércoles podremos tener un 
número mayor o el primer día, que el último día. 
 
Entonces, lo que se hace son estas dos vías, por llamarle de alguna manera. Los 
que están registrados que van a estar permanentemente ahí, que se les va a 
acreditar su presencia dentro de este Centro de Conferencias Virtual, se contrató 
en especial una plataforma por parte del INAI, van a tener versiones estenográficas, 
van a tener videos, fotografías, etcétera, los que se hayan registrado. 
 
Y otras donde se suman los organismos locales para que a través de sus redes 
sociales, bien lo pueden promover en Twitter, bien lo pueden subir con alguna 
señalética especial en su página de internet, Sigue la Semana Nacional de 
Transparencia, intégrate a través de esta vía, y se conectan, los envía directamente 
a YouTube o a Facebook. 
 
En ese sentido ahí es podremos hacer la sumatoria de todos. Nosotros podemos 
contabilizar los que se cuelguen naturalmente a nuestra transmisión, digamos, en 
YouTube y Facebook, y de todas formas vamos a estar monitoreando las 
retransmisiones para hacer un conteo individual. 
 
Eso no lo tendremos en inmediato, querido Hugo, pero se los haremos llegar. Y creo 
que nos ayudan mucho, en Puebla en el tiempo que estuve tratábamos que en 
eventos que representaba también ampliar la cultura, a veces en algún caso 
internacional, lo promovíamos desde nuestras redes y nos anclábamos a la red de 
transmisión que tuviera el organismo que estuviera presentando u organizando. 
 
Espero haberte contestado, Hugo. 
 
Comisionado Hugo Alejandro Villar Pinto: Muchas gracias. muy amable. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Adelante, Comisionado Aldrin. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Muchas gracias, 
Amelia. 
 
Solamente significar también la presencia de Marcos Tachiquín, el Presidente del 
Pleno de Aguascalientes. 
 
Yo sí quisiera comentar también, Hugo, aparte de algún comentario de los 
compañeros. 
 
Adelante, José Alfredo, por favor. 
 



Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada: Retomando la inquietud del 
Comisionado Hugo, y los planteamientos que también hace la Comisionada Blanca 
Lilia sobre ese tema, pues pedirles que también nos orienten, nos guíen en la parte 
técnica, en los enlaces, los links respectivos. 
 
Yo he instruido al área de comunicación de (…) que es modesta, pero que estamos 
con toda la pila cargada para visibilizar esta importantísima semana. 
 
Creo que la pandemia nos replanteó muchos modelos de trabajo en todas las 
instituciones, y todas las áreas transversalmente fuero tocadas precisamente por 
esta nueva circunstancia. 
 
Y hemos descubierto todos estos meses que para los órganos garantes del país no 
fue un año perdido, y eso nos debe a nosotros congratular enormemente, nunca 
como hoy habíamos tenido tanta difusión, tantos ciudadanos capacitados, y tantos 
ciudadanos que están en exposición permanente y constante de nuestros 
mensajes. 
 
Descubrimos un gran potencial a través de las tecnologías con bajos costos. Y creo 
que ejercicios de esta naturaleza que construyen sinergias, trabajo en equipo, nos 
va a permitir cada vez más a llevar estos temas fundamentales a más y más 
ciudadanos. 
 
De nuestra parte en Sinaloa, y obviamente lo que podamos contribuir considérennos 
aliados en todo lo que podamos hacer para visibilizar más mensajes. Incluso estuve 
revisando páginas de Twitter, de Facebook de distintos órganos autónomos, y hay 
mucho camino por delante. 
 
Habrá que replantearnos cómo precisamente potenciar la comunicación 
institucional en cada uno de los órganos garantes del país a partir, Aldrin, de los que 
vengan a sumarse a la Comisión, pues habrá que capacitarlos también en redes 
sociales, cómo establecer, si se quiere decir, un marketing digital que nos ayuden a 
todos nosotros a tener mayor presencia en cada una de nuestras entidades. 
 
De nuestra parte está toda nuestra colaboración, y esperemos que nos orienten, 
Comisionada Blanca Lilia, que nos manden los enlaces, algún instructivo básico 
para que nuestros equipos técnicos tengan las herramientas, los insumos básicos 
para visibilizar esta gran Semana Nacional de Transparencia. 
 
Sería todo, Aldrin. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Muchas gracias, 
Comisionado. 
 
Justo unirnos a esta petición que ciertamente está contemplada dentro de los 
equipos del INAI, la importancia de tener un enlace para poder hacer todo este 
acuerdo técnico para poder generar esta transmisión. 



 
Y comentando también a favor de la propuesta. Yo creo que es una piedra de toque, 
como bien decía la Comisionada Blanca Lilia, que es algo que creo yo que llegó 
para quedarse. Yo creo que viste mucho a todos nosotros el hecho de dar cara con 
una sola voz, un solo contenido por parte del Sistema Nacional de Transparencia, y 
que creo que los contenidos los vamos a tener para poder darle a las personas que 
tenemos cercanas a los órganos garantes locales. 
 
Yo creo que eso es muy importante, porque estamos también ganando un tema de 
identidad propia en cada uno de los estados. O sea, si bien la gente que conoce o 
que tiene el gusto de conocer el canal del INAI va a acudir al INAI, pero no podemos 
tampoco dejar de lado que tenemos a una gran cantidad de personas dentro de las 
propias entidades federativas que siguen los canales institucionales de nosotros, y 
les vamos a estar dotando por medio de esos canales institucionales, nuestro 
YouTube y nuestro Facebook de contenido. 
 
Esto va a dejar, decirlo de manera coloquial, siempre caliente el canal, o siempre 
apetitoso en cuanto a los contenidos que podemos tener, y que incluso yo creo que, 
me iría más allá, aquí en el estado de Yucatán estamos poniendo muchos de los 
contenidos grabándolos para que posteriormente los estemos transmitiendo, las 
conferencias, porque son temas que no pasan de moda. 
 
Entonces, yo creo que como bien decía la Comisionada Blanca Lilia, es una piedra 
de toque, un ejercicio que puede ya quedarse instituido año con año esta Red 
Nacional de Transparencia multimedia o virtual, como le queramos llamar. 
 
No sé si alguien más, Secretaria. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Coordinador. 
 
Si alguien más desea hacer uso de la voz en esta primera ronda. 
 
Comisionado, le informo que ya no hay participaciones. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Vamos a la votación 
de este punto, Comisionada. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Sometemos a la votación de los 
integrantes de esta Comisión el cuarto punto del Orden del Día, correspondiente a 
la aprobación, en su caso, para enviar una solicitud a los órganos garantes del país 
a efecto de replicar la transmisión en vivo de los eventos que se realizarán a través 
de las redes sociales del INAI en Facebook y YouTube para la Semana Nacional de 
Transparencia 2020,con el tema de Salud Pública y Transparencia, Importancia en 
la Información Púbica para Afrontar la Crisis Sanitaria a realizarse del 17 al 20 de 
noviembre del 2020. 
 
Los que estén por la afirmativa, favor de manifestarlo levantando su mano. 



 
Le informo, Coordinador, que fue aprobado por unanimidad. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Muchas gracias, 
Secretaria. 
 
Vamos al quinto punto del Orden del Día, que es derivado del diálogo que tuvimos 
en la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión en donde platicábamos y 
dialogábamos acerca de esta importante ventana que significa la publicidad que se 
hace a nivel televisión muy particularmente por parte del INAI, y ver la manera, y 
hoy que está Blanca Lilia con nosotros también solicitarle su apoyo. 
 
Y yo creo que también es una gran idea que ha salido de esta Comisión el hecho 
de solicitarle al Presidente del INAI, al doctor Francisco Javier Acuña Llamas vea el 
mecanismo para que en los spots publicitarios que se construyen a nivel nacional 
por parte del INAI, muy particularmente, y esto lo platicábamos la vez pasada, 
cuando se dice: acude al INAI, podría existir esta colita, esta frase que pudiera 
acompañar, que no duraría más de dos segundos, en donde: “y a los órganos 
garantes locales” “al INAI o a los órganos garantes locales”. 
 
Era parte, Comisionada, lo que se había dialogado, y la idea es hacer una petición 
formal al señor Presidente del Sistema Nacional de Transparencia y del INAI 
precisamente para que busque el mecanismo, encuentre el diálogo con los demás 
colegas del INAI para hacer esta mención, que nos ayudaría muchísimo para 
posicionar y dar identidad también a los órganos garantes locales con esta fuerza 
de la herramienta que significa un spot publicitario en televisión a nivel nacional. 
 
Así que eso es lo que se pone a consideración de todos y todas, estimados 
compañeros, es una petición. 
 
No sé qué piensan al respecto. 
 
Adelante, Comisionada Secretaria. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Se abre la primera ronda. 
 
Quien desee hacer uso de la voz. 
 
Comisionada Blanca Lilia. 
 
Comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena: Muchas gracias. 
 
De manera individual, porque naturalmente somos un Órgano Colegiado, lo veo con 
muy buenos ojos, lo celebro y lo acompañaré, desde ahora creo que es muy 
importante, yo vengo de un órgano local y hay que darle visibilidad en los pocos 
espacios que tenemos en los medios de comunicación. 
 



Y creo que el INAI, si bien también tiene pocos espacios porque se ha reducido de 
manera importante el presupuesto para el área de Comunicación Social. 
Prácticamente no se han dado campañas en medios, sin embargo, sí tenemos 
tiempos oficiales y creo que a través de ellos podemos incorporar sin ningún 
problema esto que permita también que la gente sepa, quienes no saben que tiene 
un organismo local de transparencia, que sepan que pueden recurrir a ellos. 
 
Y creo que también hay otra forma, si ustedes me permiten y sin adelantar vísperas, 
que podríamos ir construyendo hacia el siguiente año quizá alguna agenda. Y ahí 
qué bueno que está José Alfredo y todos ustedes que son integrantes de esta 
Comisión para que podamos cómo podemos ir generando estas campañas donde 
también se sepa de la presencia, de la existencia de la fuerza y de la importancia 
que tienen los organismos locales. 
 
Yo acompaño esta propuesta, la veo con muy buenos ojos. Tengan la seguridad de 
que naturalmente seré la primera en respaldarla frente al resto de mis colegas en el 
INAI. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Comisionada. 
 
Tiene el uso de la voz el Comisionado Pedro Arzeta. 
 
Comisionado Pedro Delfino Arzeta García: Gracias. muy buenos días a todos. 
 
Desde el estado de Guerrero hacer solamente dos comentarios en ese sentido, y 
plantear una propuesta también de análisis. 
 
En primera, en el estado de Guerrero iniciamos una campaña de difusión del 
Instituto de Transparencia el año pasado. Hoy la volvimos a lanzar, pero en las 
redes sociales como parte de un apuntalamiento para el órgano garante en el 
estado. 
 
En cuanto al tema que se está abordando, solicitar al INAI como una coletilla en lo 
que es el spot que vemos en la televisión y escuchamos en la radio, en el que se 
pueda incluir a los órganos garantes como parte también de este proceso 
democrático de transparencia. 
 
Yo solamente preguntaría en el sentido de que el documento se le dirigiría 
directamente al Presidente o al Pleno en su conjunto. 
 
¿Por qué pregunto esto? 
 
Porque prácticamente el maestro Acuña, el Presidente ya se está despidiendo de la 
Presidencia. Incluso, en las sesiones que hemos tenido anteriormente, nos ha dicho 
que está ya por salir. Eso por una parte. 
 



La otra, lo comentaba muy bien como parte del Órgano Colegiado la Comisionada 
Blanca Lilia Ibarra, habrá que determinar qué tanto puede ser al Presidente o al 
Órgano Colegiado como tal al INAI, para que en una de sus sesiones apruebe 
justamente que se incluya a los órganos garantes en este spot. 
 
Sería nada más para ponerlo en contexto en el tema de que si es al Presidente o 
es al Pleno. 
 
Es cuanto. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Comisionado Arzeta. 
 
La Comisionada Blanca Lilia. Adelante. 
 
Comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena: Muchas gracias. 
 
No hay ningún problema, se dirige al Comisionado Acuña. Supongo que este escrito 
estará generándose la siguiente semana, de manera que el cambio para la 
Presidencia aún no está previsto. 
 
Creo que sin ningún problema, yo incluso ya me he adelantado ahorita para 
socializar algo de esto, sin ningún problema, el Presidente tiene la representación 
legal y tiene la obligación también siempre de informarnos a todas y a todos. 
 
Así que sin ningún problema lo puedes mandar, Pedro, al Presidente acuña. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Comisionada Blanca Lilia. 
 
Comisionada María Antonieta Velásquez, tiene el uso de la voz. 
 
Comisionada María Antonieta Velásquez Chagoya: Hola ¿cómo están? Bonito 
día. 
 
Prácticamente sumarse, Oaxaca se suma. Creo que este año hemos querido hacer 
muchas campañas en coordinación con el INAI, ya que haciendo un estudio dentro 
del estado de Oaxaca resulta que el órgano garante lo han conocido como el ifaicito 
o el inaicito. 
 
Entonces, creo que es bien importante empezar a dejar claro en todos los órganos 
garantes del país que no dependemos directamente del INAI, pero sí somos parte 
del Sistema Nacional de Transparencia, y la importancia que tienen dentro de toda 
la República. 
 
Entonces, sí es bien importante, la verdad es que efectivamente el presupuesto a 
los órganos garantes en el estado de Oaxaca sí se ha reducido o se ha mantenido. 
 



En el caso de Oaxaca el mismo presupuesto desde hace cinco años en donde no 
ha subido ni bajado el presupuesto, y parece que vamos al sexto año con lo mismo. 
Entonces, sí sería muy bueno retomar esas campañas, y de la misma manera si se 
llegara a aprobar por parte del INAI, que los órganos garantes lo replicaran en sus 
estados. 
 
Entonces, si bien es cierto cada órgano es autónomo, podríamos involucrar a cada 
organismo que tenga esas campañas, que nos involucre o, en su caso, que nosotros 
involucremos oros órganos garantes. 
 
Es cuanto. Muchísimas gracias. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Comisionada. 
 
¿Alguien más desea hacer el uso de la voz? 
 
Comisionado Arístides Rodrigo Guerrero. Adelante. 
 
Comisionado Arístides Rodrigo Guerrero García: Qué tal. De nueva cuenta, muy 
buen día a todas y a todos. 
 
Coincido plenamente con lo que se ha señalado y también con lo que nos comenta 
ahorita la Comisionada María Antonieta, la importancia de lograr de manera 
cooperativa el que aprovechemos los espacios que vamos teniendo en cada entidad 
federativa para dar a conocer las diferentes actividades que se están realizando. 
 
Anteriormente, probablemente si algún órgano garante llevaba alguna actividad, 
pues iba dirigida únicamente al público objetivo o a quienes podían ir en esa entidad 
federativa.  
 
Hoy en día, no, dado que las actividades que estamos llevando a cabo, todas o la 
mayoría de todas son a través de plataformas tecnológicas, como lo es esta que 
tenemos en este momento. Si María Antonieta hace un evento en Oaxaca muchas 
personas de la Ciudad de México podríamos asistir. 
 
O si Aldrin lleva a cabo alguna conferencia o seminario, también en Yucatán, 
también es muy factible que podamos asistir. 
 
Esto nos ha logrado generar un efecto multiplicador y que nos permite llegar a un 
mayor público y darnos a conocer, y que incluso se pueda dar a conocer el órgano 
garante. 
 
En esa medida, pues totalmente de acuerdo con la propuesta que se hace para que 
el INAI nos vaya incluyendo también en la agenda de spots que se realizan, pero la 
propuesta todavía que nos hace la Comisionada Blanca Lilia es aún más interesante 
y probablemente va más allá. 
 



El que podamos tener para el próximo año una agenda en común en la que veamos 
qué tenemos y de qué manera podemos compartirlo. 
 
Van a decir que parezco aquí loro porque siempre hablo de voces por la 
transparencia, pero de nueva cuenta tengo programado para el próximo año de 
nueva cuenta en Radio UNAM el espacio de voces por la transparencia. 
 
Muchos de ustedes ya lo han aprovechado, ya se ha utilizado, pero está el espacio 
que conseguimos con Radio UNAM, y adicionalmente lo que hacemos vía video. 
Hugo fue de los últimos, mi amigo Hugo, el Comisionado Hugo fue de los últimos en 
salir en vía video. 
 
Entonces, ponerlo a disposición para quien quiera hacer uso de él, quien quiera que 
podamos grabar este breve spot en radio, es más corto el tiempo, son 50 segundos, 
quien quiera hacer uso de este espacio cuenten con ese espacio para que pueda 
transmitirse alguna cápsula de opinión. 
 
No es tanto un promocional, no tiene el formato de un promocional, sino el formato 
de una cápsula de opinión. 
 
Entonces, son cápsulas de 50 segundos y lo ponemos a disposición para quien 
quiera utilizarlo, se transmite en FM 96.1 Radio UNAM durante toda una semana 
tres veces al día en horarios estelares. 
 
Entonces, poner a la disposición de todas y todos ustedes este espacio para quien 
quiera utilizarlo y podamos irlos programando. 
 
Entonces, de acuerdo con la propuesta que hace la Comisionada Blanca Lilia para 
que podamos tener una agenda común y una agenda cooperativa. Yo creo que ese 
sería el punto fundamental, en el cómo nos aprovechamos unos a los otros para 
lograr tener más potencia y más fuerza en todo el país. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Comisionado Arístides. 
 
Nada más mencionar que el Comisionado Conrado Mendoza se incorporó a los 
trabajos de la Comisión. 
 
¿Alguien más que desee hacer uso de la voz en este punto? 
 
Le informo, Coordinador, que ya no hay participaciones. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: En consecuencia, de 
estos detalles, si le parece podemos tomar votación acerca del punto que estuvo 
dialogándose. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Se somete a consideración de los 
integrantes de esta Comisión el quinto punto del Orden del Día, correspondiente a 



la aprobación, en su caso, para enviar una solicitud formal al doctor Francisco Javier 
Acuña Llamas, Comisionado Presidente del INAI y del Sistema Nacional de 
Transparencia para que en los spots publicitarios de transmisión nacional se 
mencione a los órganos garantes. 
 
Los que estén por la afirmativa, favor de manifestarlo levantando su mano. 
 
Le informo, Coordinador, que es aprobado por unanimidad. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Muchas gracias, 
estimados compañeros. 
 
Yo creo que va a ser un punto también importante para los próximos días. Gracias 
por la confianza, y gracias también a la Comisionada Blanca Lilia por poner muy en 
claro su posición, siempre apoyando a esta Comisión. 
 
Continuamos con el último punto del Orden del Día, que es el informe de gestión 
que yo celebro, que ya sea una obligación por parte de todos nosotros poderla 
entregar. 
 
Y si les parece bien, voy a compartir la pantalla acerca de los trabajos que entre 
todos hemos realizado a lo largo de este año, nada más les pido que me digan si 
se ve, ahí está. 
 
Es de la Comisión de Vinculación, Promoción, Difusión y Comunicación Social, 
anteponiendo que yo soy un enamorado de la Difusión, sobre todo de la radio, muy 
particularmente, puedo decir que ha sido una grata experiencia poder compartir con 
ustedes en una Comisión en donde todos podemos dialogar, todos podemos hablar, 
y sobre todo, lo más importante, todos podemos compartir como lo hace Arístides, 
como lo hace el Comisionado Beltrán, Conrado, todos, acerca de estos puntos que 
yo creo que son fundamentales para un mayor conocimiento. 
 
Si algo he entendido en el Sistema Nacional de Transparencia desde el día uno 
hasta ahorita, la importancia de la difusión del trabajo que nosotros realizamos. Creo 
que ha sido una necesidad objetiva la difusión, desde el principio de la consecución 
de las leyes, hasta el día de hoy. 
 
En esta lógica la línea de trabajo que habíamos marcado es esta vinculación y 
comunicación interna. Tomamos a buen puerto esta solicitud, esta invitación que 
nos hizo Arístides para invitar y, sobre todo, para ir encaminando este trabajo de 
proyecto Voces por la Transparencia, que propuso el propio Comisionado Arístides 
Guerrero, el cual generó una vinculación interinstitucional con varios actores del 
orden nacional, y que lo vamos a seguir trabajando a lo largo de los próximos años. 
 
Muchísimas gracias por todo este apoyo, mi querido Arístides, por Voces de la 
Transparencia. 
 



Igualmente, se generó la propuesta de implementación, que creo que va a tomar 
conciencia y conocimiento en los próximos años de una red de vinculación, difusión, 
promoción y comunicación social, más que nada formalizarla, porque realmente 
tenemos que tener en cuenta que en el equipo del INAI, en el equipo de cada órgano 
garante hay personas comprometidas con el tema de la promoción y la 
comunicación social, todas nuestras áreas dedicadas a la vinculación a estos temas 
de difusión creo que ya se conocen, tienen sus chats, tienen sus números, peor 
solamente que hay que formalizar y, sobre todo, dar pautas de acción. 
 
Un viejo periodista me decía: todo con orden. Y bueno, todo con orden es formalizar 
esta red de vinculación, difusión, promoción y comunicación social con un objeto de 
crear un espacio de coordinación precisamente para todo lo que estamos 
platicando, porque muchas veces no es tan solo poner la información en una red 
social, sino el mantenimiento de esa red social que ciertamente es todo un trabajo. 
 
Créanmelo ustedes que más adelante dando a conocer los temas del twitter, ya mi 
propia familia me decía: qué tanto tuiteas sábado y domingo. La coordinación y 
comunicación entre los órganos garantes del INAI creo que va a tomar especial 
relevancia cuando formalicemos la creación de esta red de vinculación, difusión, 
promoción y comunicación social que se sentaron las bases a lo largo de este año. 
 
Se promovió también el fortalecimiento institucional a partir de la socialización de 
estos estándares de competencia. He platicado con los presidentes, con muchos de 
ustedes y creo que tuvimos un objetivo claro que se construyó con el Instituto 
garante con el estado de Sonora, en donde el Consejo Nacional de Normalización 
y Certificación de Competencias Laborales por medio del Instituto Estatal de 
Transparencia, que tenemos esta certificación CONOCER, para poder certificar a 
diversos ciudadanos, y servidores públicos, nos tomaron la palabra y certificamos, 
como este ejercicio de vinculación del sistema trabajando con el estado de Sonora 
y con la Gobernadora del Estado de Sonora certificamos acerca de 37 servidores 
públicos, que es algo que también dejo sobre la mesa para seguir replicando con 
otros estados de la república. 
 
La promoción y el ejercicio del derecho de acceso a la información pública, aquí 
nada más es agradecer a todo el equipo de Cristóbal, todo el equipo del INAI, 
también a la propia Comisionada Blanca Lilia, que debo decirlo, cuando una persona 
que sabe tiene este conocimiento acerca de los temas de difusión es mucho más 
fácil poder trabajar. Y en ese sentido toda la apertura que se ha dado en los 
diferentes concursos, y hemos incidido para que también los órganos garantes den 
promoción, difusión por medio de estos esfuerzos nacionales que se hacen también 
con la participación y con la participación del Sistema Nacional de Transparencia. 
 
El Concurso Nacional de Spot de Radio en todos estos años, evidentemente 
también los premios que se dan por parte del INAI en donde hemos sido invitados 
a ser la voz de los estados desde el Sistema Nacional de Transparencia, como 
sucedió con los comisionados nacionales, estos importantes temas. 
 



Aquí vale la pena hacer mención de lo siguiente. 
 
Incidimos como Comisión para que los jueces de estos premios sean también 
tomadas en cuenta de personas que pertenezcan a las entidades federativas. 
Insisto, cuando comisionados nacionales llegan de las entidades federativas tienen 
esta sensibilidad. 
 
Así que por eso celebro también la inclusión de los próximos dos compañeros del 
Sistema Nacional de Transparencia que están próximos a ser parte ya, de tomar 
protesta en el propio INAI, y que seguramente le van a dar especial relevancia, como 
lo ha dado la Comisionada Blanca Lilia a los temas que desde las entidades 
federativas vamos empujando. 
 
Una cosa que yo les comento es que recuperamos el Twitter del Sistema Nacional 
de Transparencia, el CONAIP, y que he estado invitando a los presidentes a 
utilizarlo, ya algunos gracias a Dios nos han estado apoyando dándole este retuit a 
la conaip_snt, ese es el Twitter verdaderamente que le da pertenencia, identidad a 
los esfuerzos que todos hacemos dentro del propio Sistema Nacional de 
Transparencia. 
 
Este Twitter lo agarramos con cerca de dos mil seguidores, es más, la cuenta no le 
pertenecía al Sistema Nacional de Transparencia, hicimos todo un ejercicio de 
trabajo con el Twitter y recuperamos esta cuenta del Sistema Nacional de 
Transparencia, y que en estos últimos tiempos se han crecido, esto es del día de 
ayer, son más de cinco mil 757 seguidores que por mucho es la cuenta que aglutina 
del Sistema Nacional de Transparencia la mayor cantidad de servidores. 
 
Son cinco mil 757 seguidores, hubo un incremento cercano a casi cuatro mil 
seguidores durante la gestión de todas y todos nosotros. Y la verdad es algo que 
nos debe dar una satisfacción porque finalmente es una ventana de comunicación 
y de decir lo que estábamos haciendo, y mostrar lo que estamos haciendo. 
 
Parte de los trabajos que hemos incidido también como con el INAI, trabajando de 
la mano, esta difusión de los premios, de los concursos. Tenemos este pendiente 
del Concurso Nacional de Periodismo, que creo que es una gran e importante 
impulso que estamos haciendo de diversas Comisiones del Sistema Nacional. 
 
Creo que hay que redoblar el esfuerzo, se amplió este espacio para recibir mayores 
investigaciones a lo largo de este concurso, y creo que entre todos debemos de 
redoblar, así lo vamos a hacer desde el estado de Yucatán, y seguramente de los 
diversos estados de la Comisión para invitar directamente a los periodistas, a los 
estudiantes para participar en esta ventana que yo creo que es fundamental. 
 
Evidentemente, también hemos impulsado e invitado a otros compañeros para traer 
estos esfuerzos que se hacen a nivel nacional, que son de gran valía, encabezados 
por la Comisionada Blanca Lilia, la presentación de los libros, que en el caso de 
muchos estados, todos los estados han tenido un gran éxito, sobre todo porque 



todos aprendemos, todos conocemos y todos participamos de este esfuerzo como 
Sistema Nacional de Transparencia. 
 
Finalmente, solamente me resta agradecer en primera intención a Amelia, su 
acompañamiento. Ha sido un año complejo, complicado para todos. 
 
Pero creo que como equipo hicimos un gran esfuerzo para trabajar en común. 
Agradecer a Federico, por supuesto, a la Comisionada Blanca Lilia, a Cristóbal, a 
todo el equipo del INAI por su esfuerzo, ya cada una de ustedes por siempre tener, 
levantar el teléfono, contestarme las llamadas, ser siempre críticos, activos y estar 
pendientes de lo que en la Comisión se hace. 
 
Muchísimas gracias por este año. 
 
A seguir redoblando el esfuerzo, insisto, cuando personas con conocimiento, con 
deseo y vocación de servicio llegan a la Comisión, lo único que puedo augurar son 
grandes resultados para los próximos años. 
 
Reiterarles, muchas gracias a todas y a todos. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Coordinador. 
 
¿Alguien que desee hacer uso de la voz? 
 
Comisionada Blanca Lilia. 
 
Comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena: Muchas gracias. 
 
Muy rápido. 
 
Simplemente para hacer un reconocimiento al trabajo realizado por Aldrin. Sin duda, 
desde que he tenido la oportunidad de sumarme a esta Comisión he visto la pasión, 
la entrega, el entusiasmo que se ha puesto en todas las acciones para seguir 
fomentando la promoción y la difusión del trabajo que hacen los organismos 
garantes y, naturalmente, de los derechos que tutelamos. 
 
Así que, Aldrin, lo que se ve no se juzga. Y yo verdaderamente me siento muy 
contenta de que a tiempo, es decir, todavía siendo tú coordinador de esta Comisión 
pudiera yo integrarme, y simplemente para sumarme al trabajo que ya han venido 
haciendo a través de Amelia, que también muy puntual siempre atendiendo todos 
los temas relacionados para la buena organización y el seguimiento de los proyectos 
que traen en esta Comisión. 
 
Así que un abrazo, un reconocimiento para ti, para todo el equipo de trabajo. 
 
Y qué bueno, quiero decirles que soy de la Generación 2009 de Comisionados, hace 
muchos ayeres, y en aquel momento tuve la oportunidad desde la COMAIP, que era 



la Conferencia Mexicana de Acceso a la Información, de ser Coordinadora de la 
Comisión de Comunicación Social, en ese momento de haber impulsado el 
concurso de spots de radio. 
 
Así que no me da mayor que muchos años después, hoy ya desde el INAI pueda 
constatar que sigue vigente, no solamente este concurso, sino que ahora fortalecen 
el periodismo de investigación al haber impulsado este concurso, este premio que 
va a reconocer los trabajos realizados por las y los periodistas para fomentar el uso 
del acceso a la información pública para hacer más efectivo el derecho a saber y el 
conocimiento de la gente. 
 
Un abrazo y un reconocimiento a todos los integrantes que están aquí, y a los (…) 
que también sé que están siempre tratando de crear una agenda novedosa, 
innovadora para que haya mayor difusión y conocimiento del derecho de acceso a 
la información. 
 
Muchas gracias. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Comisionada. 
 
Le damos el uso de la voz al Comisionado José Alfredo Beltrán. 
 
Adelante, Comisionado. 
 
Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada: Sumarme a este reconocimiento. 
 
Yo lo que lamento ahorita es haberme sumado tardíamente a las Comisiones del 
Sistema Nacional de Transparencia. Yo prácticamente tengo un año de 
Comisionado, me inscribí cinco, seis meses después a todas las comisiones. 
 
Y para mí era muy importante tener el diagnóstico, conocerlos a todas y a todos. Y 
créanme que yo estoy sorprendido porque todo lo que se hace en el Sistema 
Nacional de Transparencia en cada una de las comisiones no vemos, por lo menos 
en lo que toca a nuestra parte, no vemos que haya un fruto que la sociedad o que 
el mayor sector de la sociedad aprecie. 
 
Y es en ese sentido que nos replantea todo un esquema de comunicación 
institucional en el cual créanme que me van a ver muy activo el próximo año, 
independientemente de se tengan o no responsabilidades directas en estas 
coordinaciones, pues por fortuna hemos estado en el caso nuestro cortando brechas 
en distintas áreas y sistemas, precisamente para prepararnos y dar nuevas batallas 
en este y muchos renglones. 
 
Retomo todo lo que dijeron todos los comisionados que me antecedieron, Arístides, 
Antonieta, etcétera, creo que hay muchísimo, pero muchísimo qué hacer y aportar 
a través de la Coordinación de comunicación, de vinculación, sumar fuerzas, no va 



a haber nunca dinero que alcance para la publicidad institucional, eso lo debemos 
de tener muy claro. 
 
Pero sí mucho ingenio, imaginación y buscar el cómo sí. 
 
Muchas felicidades, muchas, muchas felicidades, Amelia, Aldrin, por este esfuerzo 
que realizan, y tratamos de replicarlo desde nuestros espacios, todas estas 
acciones que están abonando a cada vez que más y más ciudadanos fuera de los 
círculos rojos o los círculos oficiales se conecten precisamente con estos temas. 
 
Y hay que buscar aquellos temas que te los compran de a gratis, como se dice 
coloquialmente, es decir, habrá temas muy sofisticados, complejos, etcétera, que 
no le interese a la mayoría de la población. 
 
Pero la experiencia que tenemos es que siempre habrá que ver el cómo sí, cómo 
posicionar un mensaje. Y créanme que en esto vamos a trabajar muchísimo en lo 
que resta del año y para el año venidero. 
 
Cuenten con todo mi apoyo y toda mi gratitud y reconocimiento a todas y todos los 
integrantes de cada una de las comisiones, y en esta en particular. 
 
Un abrazo, Aldrin, Amelia, Blanca Lilia, y a todas las comisionadas y comisionados. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Comisionado José Alfredo. 
 
¿Alguien más que desee hacer uso de la voz? 
 
Comisionado Arístides. Adelante. 
 
Comisionado Arístides Rodrigo Guerrero García: Muchas gracias. 
 
Extender y reconocer la felicitación que se ha estado dando en este foro, tanto a 
Aldrin, como a Amelia, porque de manera muy atinada han logrado consolidar a esta 
Comisión acciones que han aumentado la visibilización que tenemos los órganos 
garantes, el propio INAI. 
 
Y es un reconocimiento, seguramente el siguiente año seguiremos trabajando de 
manera muy ardua. 
 
Muchas gracias. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Comisionado Arístides. 
 
Comisionado Pedro, adelante. 
 
Comisionado Pedro Delfino Arzeta García: Nuevamente, gracias. buenas tardes 
a todos. 



 
Creo que es merecido el reconocimiento para quien hoy coordina esta Comisión, 
Aldrin Briceño. Muchísimas felicidades igual con todo tu equipo. 
 
Creo que has dado muestra de un conocimiento y un interés de que esta Comisión, 
lo decías al principio, no por ser la menos integrada, con pocos integrantes, no le 
resta la importancia. 
 
Creo que has conducido de manera muy puntual los trabajos en este año. Yo te doy 
mi amplio reconocimiento. 
 
Creo que es importante también decir que la capacidad y el ánimo que siempre trae 
Aldrin ayuda a tener una buena convivencia, a tener una buena armonización, 
porque es importante también mantener esa armonía, y esa armonía desde el 
liderazgo. Y eso, Aldrin, yo te lo reconozco porque has logrado amalgamar ahí a los 
comisionados, entre ellos yo que cuando convivíamos el año pasado tuvimos muy 
buenas ligas ahí, y platicamos muchos temas. 
 
Hoy en este nuevo proceso de la pandemia creo que no has dejado también de 
estar en contacto con nosotros, y eso es muy importante. Mi reconocimiento, yo no 
sé si nos vayamos a ver antes de que termine el año, o esta ya es la última reunión. 
Si no, pues que tengan un feliz fin de año y un año nuevo maravilloso, y una navidad 
dentro de la pandemia. 
 
Pero al final de cuentas estaremos aquí pendientes para cualquier convocatoria. 
 
Un abrazo a todos. 
 
Felicidades. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Gracias, Pedro. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias, Comisionado. 
 
¿Alguien más desea hacer uso de la voz? 
 
Comisionado Hugo Villar. Adelante. 
 
Comisionado Hugo Alejandro Villar Pinto: Muchas gracias. 
 
Cuando iniciamos este trabajo con Aldrin, más bien cuando conocí a Aldrin, cuando 
recién entré yo al Sistema Nacional de Transparencia me pareció una persona muy 
inquieta y con mucho carisma, siempre lo veía en las reuniones del tingo la tango, 
dije: este Comisionado es de los que le echa candela al asunto. 
 



Y he confirmado que le echas candela, y le echas candela con mucho entusiasmo, 
por lo cual te abrazo, te felicito. A Amelia también, un gran abrazo, un gran abrazo 
a todos.  
 
Me da mucho gusto que coincidamos en esta Comisión, y que seguiremos 
trabajando probablemente en otras áreas, en otros temas, pero siempre juntos y 
siempre amigos, lo cual me da muchísimo más gusto. 
 
Gracias a todos. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Muchas gracias, 
Hugo. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias. 
 
Comisionada Elizabeth López: Finalmente, si me permiten, a nombre de la 
doctora Norma Julieta del Río y de los comisionados del IZAIP, felicitar ampliamente 
las actividades y los esfuerzos de esta importante capacitación, de esta importante 
Comisión, sobre todo porque la promoción y vinculación es una atribución 
fundamental establecida desde la Ley General de Transparencia. 
 
Enhorabuena. 
 
Y un honor con la importante representación de esta Comisión. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Muchas gracias. 
 
¿Alguien más desea hacer uso de la voz? 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Gracias, Liz. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Comisionada María Antonieta. 
Adelante. 
 
Comisionada María Antonieta Velásquez Chagoya: Gracias.  
 
Muy rápidamente reconocerle a ambos los trabajos realizados este año. En verdad 
son personas que tienen estrella y que nos han guiado muy bien en este año. 
 
En verdad, muchísimas gracias. y estoy segura de que vamos a seguir trabajando 
por el bien del Sistema Nacional de Transparencia.  
 
Enhorabuena por este año y por el informe que acaban de dar ambos. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Gracias, Antonieta. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Muchas gracias. 



 
¿Alguien más que desee hacer uso de la voz? 
 
Por mi parte, Comisionado Aldrin, agradecer la confianza depositada en mí para 
acompañarle en los trabajos de esta Comisión. Un gusto trabajar con usted, igual 
con todos los comisionados, todos muy participativos, muy entusiastas. 
 
Agradecerles a todos. Y reconocer mucho el liderazgo, como mencionaban, siempre 
atento, siempre alegre, siempre dispuesto a la escucha, Aldrin, mucho que aprender 
de ti, sobre todo atendiendo siempre puente, eso es lo importante en la vinculación, 
el unir y el sumar. 
 
Muchas felicidades. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Muchas gracias, 
Comisionada. 
 
Intervención: La historia sigue, Comisionada Amelia. 
 
Comisionado Presidente Aldrin Martín Briceño Conrado: Sí, justo. 
 
Muchas gracias, Amelia. Muchas gracias a todas y a todos. 
 
La verdad ha sido un trayecto muy interesante, nos quedan todavía algunos años 
dentro del Sistema Nacional de Transparencia, y hay que vivirlos con intensidad. 
 
El tiempo es algo que corre de manera muy rápida, pero cuando uno encuentra en 
el camino gente tan valiosa, tan enriquecedora como todos ustedes, queridas 
comisionadas y comisionados, uno siente que tiene este deseo de querer seguir 
aprendiendo, de seguir produciendo.  
 
Significa mucho la presencia de todos y cada uno de ustedes desde la capital del 
mundo, que es Baja California hasta la otra península, que es el estado de Yucatán. 
 
Es un gusto poder tener a tantos y tan buenos amigos. 
 
Y como dice el clásico, los cargos pasan, pero que las amistades queden. Y eso yo 
creo que es lo más valioso que podemos encontrar en este Sistema Nacional de 
Transparencia. 
 
Si les parece bien, y en atención al tiempo, y que se han agotado todos los temas, 
con el permiso de la Secretaria, nuestra querida Comisionada Amelia Martínez, 
damos le cierre de esta Sesión, agradeciendo a todos su asistencia, su 
participación. 
 



Tenemos ya la aprobación de estos dos puntos que haremos de conocimiento a los 
presidentes, a los plenos del Sistema Nacional de Transparencia y, por supuesto, 
también al Pleno del INAI. 
 
Muchísimas gracias a todas y a todos. 
 
Que pasen muy buenas tardes. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Gracias. buenas tardes a todos. 
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